



**20 DE OCTUBRE, 2020  
PRIMERAS PLANAS**



Escalan protestas por fideicomisos



Señala SAT a sindicatos de usar facturas falsas



AMLO critica que EU no comparta pesquisas *antinarco*



Da tumbos mentales Trump ante su rezago en la lucha electoral



PT mete el pie a fin de fideicomisos



Cienfuegos, “fugitivo” desde agosto de 2019 en pesquisa de la DEA



700 científicos del mundo: No quiten fideicomisos de ciencia



Perciben mexicanos que bajó inseguridad



Ajustan Miscelánea; pasa Ley de Derechos



Dan margen a estados de ampliar su deuda ante impacto del covid



Alerta SHCP riesgos en economía si hay rebrote... Salud los detecta en 8 estados



Indagan aquí y no avisan, ‘eso no se vale’: AMLO



Cancela Hacienda impuesto a gasolina



Ganó democracia en Coahuila e Hidalgo: AMLO



Trincheras tricolor



Hay signos de rebrote de Covid, alerta López-Gatell



En uno de cada cinco hogares vive una víctima de delitos



“Sin duda, era un Estado mafioso”



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- En homenaje virtual, exaltan la figura de Guillermo Soberón al frente de la UNAM (La Jornada, p. 14)
- Formaliza Graue petición al Senado para que Mario Molina reciba post mortem la Belisario Domínguez (La Jornada, p. 14)
- Impulsan desarrollo educativo con tecnología (El Universal, p. 13)
- Académicos: grave retroceso, eliminar el fondo para ciencia (La Jornada, p. 5)
- Científicos y colectivos defienden fideicomisos (La Jornada, p. 12)
- Tensan en Senado fin de fideicomisos (24 Horas, p. 3)

## SECTOR EDUCATIVO

- Deja pandemia sin terapias a niños con discapacidad (24 Horas, p. 2)
- El huracán Delta arrojó daños en 100 escuelas (24 Horas, p. 13)
- Se niegan al regreso (El Heraldo de México, p. 18)
- Mejora el aula en casa (Reporte Índigo, p. 34)
- Resiliencia, factor clave para Millennials y Generación Z para mejorar su educación (Publimetro, p. 10)
- Caen 15 por asesinato de maestro (Excelsior, p. 29)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	14

## En homenaje virtual, exaltan la figura de Guillermo Soberón al frente de la UNAM

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

En el sentido homenaje póstumo que rindió la UNAM al ex rector Guillermo Soberón Acevedo, se le identificó como una “personaje clave” en la medicina, salud pública y educación superior del siglo XX en el país, así como un “magnífico” rector de la máxima casa de estudios.

En ese acto realizado de manera virtual, presenciado por cinco ex rectores de la UNAM –dos de ellos intervinieron con un mensaje–, directores de institutos de investigación, académicos, amigos y familiares, el rector Enrique Graue consideró que la Universidad Nacional “tiene un antes y un después” del rectorado de Guillermo Soberón, quien ocupó el cargo de 1973 a 1981.

Antes del homenaje se guardó un minuto de silencio y se transmitió un video sobre quien fue también secretario de Salud en el gobierno del presidente Miguel de la Madrid, y falleció el pasado 12 de octubre.

“Fue un líder entrañable y emblemático, que hizo época en la universidad, en la salud y en la ciencia.

“Con esa capacidad de trabajo, imaginación y creatividad, él personificó la acción constante de un hombre honesto, íntegro y una gran dignidad. Él, como nadie, encarnó los valores esenciales de la universidad y se empeñó, sin pausas, por su cambio y engrandecimiento”, describió el rector Graue.

En su intervención, recordó que durante su rectorado Soberón enfrentó el problema de la creciente demanda de los jóvenes por la educación superior; desconcentró la vida docente en cinco Escuelas Nacionales de Estudios Profesionales, que hoy ya están transformadas en facultades y albergan a más de la tercera parte de toda la matrícula estudiantil de las licenciaturas de la UNAM, además de haber consolidado las tareas de la investigación, y edificado el Centro Cultural Universitario.

Participaron con un mensaje los ex rectores José Narro Robles y Juan Ramón de la Fuente, éste desde la sede de Naciones Unidas, en Nueva York. Pero también presenciaron el encuentro los ex rectores Pablo González Casanova, José Sarukhán y Francisco Barnés de Castro.

En representación de la familia participó su hija, Gloria Soberón Chávez, ex directora del Instituto de Investigaciones Biomédicas, quien agradeció el homenaje y se refirió a algunas de las cualidades y pasiones de su padre.

El acto duró más de hora y media. Participaron, entre otros, Teresita Corona Vázquez, integrante de la Junta de Gobierno; Diego Valadés, investigador emérito de la UNAM, y Héctor Fernández Varela, quien fue el primer director de la hoy Facultad de Estudios Superiores Iztacala.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	14

## Formaliza Graue petición al Senado para que Mario Molina reciba *post mortem* la Belisario Domínguez

### DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, presentó formalmente al Senado la candidatura de José Mario Molina-Pasquel y Henríquez, ganador del Premio Nobel de Química 1995, para recibir la Medalla de Honor Belisario Domínguez que entrega esa Cámara, correspondiente a 2020.

A través de un oficio dirigido a la senadora Sasil Dora Luz de León Villard, presidenta de la Comisión de la Medalla otorgada por el Senado, el rector explica que el doctor Molina fue pionero y uno de los principales investigadores a escala mundial en estudios sobre química atmosférica.

Estos estudios e investigaciones realizados por el científico mexicano – que predijeron el adelgazamiento de la capa de ozono como consecuencia de la emisión de los gases industriales denominados clorofluorocarbonos–, le valieron para recibir, junto con a Frank Sherwood Rowland y Paul Krutzen, el Premio Nobel de Química.

### Aportaciones al Protocolo de Montreal

De esta forma, el rector Graue formalizó la candidatura anunciada el pasado lunes 12 de octubre, durante el homenaje póstumo que la UNAM le rindió al doctor Molina-Pasquel, quien falleció cinco días antes, a la edad de 77 años, debido a un infarto.

En el documento entregado al Senado, se destaca también que estas investigaciones contribuyeron al denominado Protocolo de Montreal de las Naciones Unidas, que constituye el primer esfuerzo internacional que ha enfrentado con efectividad el problema ambiental a escala global.

Por su legado, consideró el rector Graue, el doctor Molina es merecedor de la Medalla de Honor Belisario Domínguez del Senado, correspondiente a 2020, señala un comunicado de la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	13

GUANAJUATO

# Impulsan desarrollo educativo con tecnología

IPN campus Silao recibe donativo de fundación para equipar laboratorio con robots

**Silao.**— La Fundación DENSO North America entregó un donativo por 100 mil dólares a la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería (UPIIG) campus Guanajuato del Instituto Politécnico Nacional (IPN), para equipar un laboratorio con Cobots (robots colaborativos), como complemento de sistemas basados en actuadores controlados con lógica secuencial.

Estos robots tendrán impacto en las cinco carreras que se imparten, formando jóvenes con conocimientos de la industria

4.0, se dijo en la ceremonia de entrega del recurso económico, cuyo testigo fue el gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, quien aseguró que su administración le apuesta al conocimiento, porque Guanajuato pronto va a llegar a otro nivel de desarrollo.

“Hoy es un día histórico e importante. Se da justo en un contexto donde hay un debate nacional sobre la desaparición de fideicomisos para la investigación.

“Nosotros estamos listos para entrarle, porque tenemos grandes instituciones de investigación que no se pueden parar, porque sería un retroceso. Buscaremos, con la iniciativa privada y los gobiernos locales, apoyar estas investigaciones”, anunció.

Dijo que con la aportación que se realizó a la investigación tec-

nológica, “DENSO ratifica esa confianza que se tiene a nuestro país y a nuestro estado para poder alcanzar esa grandeza de México que todos anhelamos. Hoy se da un gran paso, porque se trasciende de la manufactura a la mentefactura”, aseveró y agradeció al presidente de DENSO México, Mitsuru Kato, y al vicepresidente de la planta en Silao, Yoshiky Ishihara, por su colaboración en el desarrollo del talento guanajuatense.

Salvador Cruz del Camino, director de la unidad del IPN, dijo que el donativo se aplicará en el diseño e instrumentación de programas curriculares y complementará el equipamiento de un laboratorio del proyecto Experiencias Académicas en la Manufactura para la Industria 4.0.



La Fundación DENSO North America entregó un donativo por 100 mil dólares a la (UPIIG) del IPN en presencia del gobernador (centro).

Con este proyecto se da soporte a las tecnologías como el internet de las cosas, manejo de datos en la nube e inteligencia artificial, donde se integrarán profesores y alumnos.

La Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería es la primera del IPN fuera de la Ciudad de México; oferta la ingenierías de Aeronáutica, Farmacéutica, Biotecnológica, Siste-

mas Automotrices e Industrial; además de una especialidad en Ingeniería para el Desarrollo de Sistemas de Manufactura. Tiene casi 3 mil estudiantes.

Desde hace 12 años trabaja para contribuir con el desarrollo tecnológico del estado, por ello presentó un proyecto a la Fundación DENSO de Norteamérica en el cual se pretende equipar un laboratorio con robots. ●



## **LaJornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	5

### **Académicos: grave retroceso, eliminar el fondo para ciencia**

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Presidentes y miembros de diversas asociaciones, sociedades, redes y academias científicas hicieron un último llamado al Senado para revertir la desaparición de los fideicomisos de ciencia y tecnología, pues los recursos que el gobierno federal pretende obtener con esta extinción de ninguna manera resolverán los “huecos presupuestales”, pero sí provocará un “grave retroceso” en el desarrollo científico del país, que tardaría años en revertirse.

Al presentar un posicionamiento colectivo, Brenda Valderrama Blanco, presidenta de la Academia de Ciencias de Morelos, dio a conocer que de los 91 fideicomisos con recursos etiquetados que se pretenden desaparecer, se podrían recuperar 25 mil 713 millones de pesos, de los cuales alrededor de 2 mil millones de pesos deberán ser regresados a estados o municipios.

Del saldo restante, sólo dos fideicomisos, el Sener-Conacyt Hidrocarburos y el Sener-Conacyt Sustentabilidad Energética, aportan 70 por ciento del capital, por lo que los recursos no servirán de nada para resolver la insuficiencia presupuestal del país, pero causarán un grave daño a la ciencia y la investigación, en caso de no contar con ellos.

En conferencia virtual, que fue seguida por casi medio millar de científicos y académicos de todo el país, de diversas instituciones de educación superior y centros de investigación, se planteó la “vía legal” en busca de preservar los fideicomisos. Además, se convocó a una manifestación para este martes frente al Senado.

Tras el posicionamiento, se solicitó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) una opinión o postura formal ante estas declaraciones de la comunidad científica, sin que se diera una respuesta al cierre de esta edición.

Valderrama Blanco estimó que el tema de los fideicomisos seguirá en el debate en los próximos meses, pues todavía está pendiente la presentación, discusión y aprobación de la Ley General de Ciencia y Tecnología.

Informó que los fondos mixtos que hoy se pretenden desaparecer apoyaron con más de 34 mil millones de pesos a 8 mil 295 proyectos de investigación en el periodo 2012-2018. Rechazó los señalamientos de corrupción en los fideicomisos de ciencia, pues no existe ni una sola denuncia penal por el mal uso de ellos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	12

## Científicos y colectivos defienden fideicomisos



▲ Familiares de víctimas de violaciones a derechos humanos e integrantes de la comunidad científica exigieron en el Senado la permanencia de los fideicomisos que los benefician. ● Foto Luis Castillo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	3

# Tensan en Senado fin de fideicomisos

**Imponen.** Pese a protestas de la sociedad civil y el rechazo de la oposición, legisladores avalan extinción en Comisión de Hacienda

KARINA AGUILAR

A pesar del rechazo y protestas de colectivos de ciencia y tecnología, de cultura, directores de institutos de investigación, familiares de víctimas de desaparición, atletas, braseros y, la ausencia de los senadores del bloque de coalición; la Comisión de Hacienda y Crédito Público aprobó con nueve votos a favor, uno en contra (de Ifigenia Martínez) y una abstención (de la senadora Celeste Sánchez, suplente de Citlalli Hernández), la extinción de 109 fideicomisos.

Sin embargo, la minuta enviada por la Cámara de Diputados que dó con una dictaminación a medias, toda vez que la comisión de Estudios Legislativos, Segunda – que también debía votarla – no logró reunir el quórum y el trámite quedó inconcluso.

Al respecto, el líder de la mayoría de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, reconoció que “está muy difícil” la aprobación de las leyes para extinguir estos instrumentos financieros, en el Pleno, ya que, a pesar de requerir mayoría simple, en esta ocasión no cuenta con sus aliados del Partido del Trabajo (PT) que representan seis votos y se han pronunciado por mantener 35 fideicomisos; además algunos senadores del Partido Verde – también aliados de Morena – se han manifestado en contra de la desaparición de algunos fondos.

Mientras que senadores de Morena, entre ellos el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta, Eduardo Ramírez y el senador Armando Guadiana, también se han pronunciado en contra de la extinción de fondos



**RECLAMOS.** Inconformes con la desaparición de fideicomisos bloquearon la sede del Senado, entre ellos niños, quienes tienen padres desaparecidos.

como el de Desastres Naturales y Minero.

Ayer, los senadores se vieron obligados a sesionar en un salón del hotel Fiesta Inn Alameda, de la Ciudad de México, el cual utilizaron como sede alterna, ante el bloqueo de los accesos y las manifestaciones de quienes se oponen a la desaparición de sus fondos o fideicomisos afuera del Senado y que pedían a los morenistas, tomar en cuenta sus argumentos para evitar la desaparición de mecanismos que dan soporte económico a proyectos de investigación multianuales, y son pilar fundamental para el mantenimiento de infraestructura, equipo y tecnologías de la información de instituciones académicas de excelencia a nivel mundial o bien, brindan apoyo a sectores vulnerables.

Por la mañana, manifestantes se enfrentaron afuera del Senado con policías que cus-

todaban dicha sede, enfrentamiento que concluyó con el bloqueo de todos los accesos al Senado por parte de los inconformes, por lo que sólo algunos senadores lograron ingresar.

Incluso el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de la mayoría de Morena, Ricardo Monreal, tuvo que despachar desde la antigua sede del Senado, en Xicoténcatl.

Además, la senadora del PAN Kenia López, organizó una videconferencia afuera del Senado para enlazar a los representantes de diversos colectivos, con el presidente de la comisión de Hacienda, Alejandro Armenta, con el fin de escuchar sus demandas y argumentos.

Se espera que este martes, el dictamen sea enviado a la Mesa Directiva del Senado que ordenaría su discusión en el Pleno; ante ello, integrantes del gremio científico alistan una nueva movilización afuera del Senado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	2

## Deja pandemia sin terapias a niños con discapacidad



**DIFICULTAD.** Asistir a recibir las terapias al centro especializado se convirtió en un obstáculo para los padres de familia.

Centro Jerome, una institución de terapia para niños con discapacidad ubicada en la Ciudad de México, perdió aproximadamente a la mitad de los niños que atendía a raíz de la pandemia.

“Nos afectó mucho, se nos fue la mitad de la población, tengo también la clínica de autismo por la demanda de niños con autismo y la verdad es que comenzamos a dar las terapias en línea, pero aún así muchas personas se quedaron sin trabajo, otros no podían tener las actividades en línea”, dijo a 24HORAS la fundadora de Centro Jerome, Rosy Orozco.

“Hemos estado sobreviviendo, evidentemente no venimos todos los días, no venimos todos al mismo tiempo, tenemos todos los permisos en orden, tenemos una entrada y dos salidas para que no se junten las personas, clausuramos la parte de cambiado de pañales, el aforo es también reducido; ahora las personas tienen que venir en auto, no es por discriminación, pero si vienes en transporte la incidencia de contagio es mayor, y también las terapeutas tam-

convienen diario”, explicó.

Centro Jerome es una institución de terapias especializado en atención de bebés y niños con Síndrome de Down, autismo, asperger, déficit de atención, hiperactividad y cualquier otra alteración en el desarrollo.

La migración de sus clases cognitivas y del habla a un formato virtual ha permitido que Centro Jerome pudiera ampliar el alcance de sus terapias y brindar sus servicios no solo en la Ciudad de México, sino en otros estados como Veracruz y Tijuana, o incluso en países como Colombia y Ecuador.

Su fundadora comenta que antes de la pandemia atendían a 130 niños, pero seis meses después del inicio de la pandemia, cerca del 40% de sus alumnos con Síndrome de Down y autismo dejaron de ser atendidos, sobre todo por cuestiones económicas. / KENIA CHAVEZ





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	13

# El huracán *Delta* arrojó daños en 100 escuelas

Carlos Joaquín, mandatario de Quintana Roo, giró instrucciones para que todas las escuelas del norte del estado sean revisadas, se detecten posibles daños derivados del paso del huracán *Delta* y se hagan las reparaciones necesarias, con el fin de tenerlas en buenas condiciones para cuando se reanuden las clases presenciales.

Explicó que, durante los recorridos que realizó por los municipios afectados por el huracán, observó muchas escuelas con bardas caídas y árboles sobre aulas, por lo que pidió al Instituto de Infraestructura Física Educativa de Quintana Roo (IFEQROO) la inspección.

“No tenemos actividades presenciales, pero no podemos dejar las escuelas así nada más. Tenemos que someterlas a las reparaciones que se requieran y tenerlas listas”, explicó el titular del Ejecutivo. De esa revisión, el IFEQROO, cuyo titular es Abraham Rodríguez Herrera, reportó afectaciones en alrededor de 100 escuelas y que se requieren más de 6 millones de pesos para su atención.

Los daños más recurrentes fueron caídas de árboles, bardas derrumbadas y afectaciones en las plazas cívicas, y en las instalaciones eléctricas y los sistemas de agua pota-



FACEBOOK

**LABOR.** El gobernador Carlos Joaquín gestiona recursos para poder reparar los planteles.

ble, indicó el titular del IFEQROO. Consideró que se requieren entre 30 mil y 60 mil pesos por cada escuela.

Carlos Joaquín explicó que se continuará gestionando los recursos ante el gobierno federal para poder reparar las escuelas. / GOBIERNO DE Q. ROO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	18

## SE NIEGAN AL REGRESO

**E**N EL SONDEO REALIZADO POR LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE JALISCO A 180 PADRES DE FAMILIA PARA CONOCER SU OPINIÓN SOBRE EL PRONTO RETORNO A CLASES PRESENCIALES, SE REVELÓ QUE UNA TERCERA PARTE NO ESTÁ DE ACUERDO HASTA QUE EXISTA UNA VACUNA CONTRA LA COVID-19.

**RICARDO GÓMEZ**

**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	34

**POR FERNANDA MUÑOZ**  
fernanda.munoz@reporteindigo.com

**H**ace dos meses, más de 30 millones de niñas y niños comenzaron sus clases desde casa, dándole la bienvenida a una nueva era educativa; sin embargo, las diferencias que hay entre sus aulas y sus hogares son claras.

Por ello, pedagogos, psicólogos y diseñadores comparten algunos consejos para ayudar a los padres de familia a que sus casas sean un sitio idóneo para la enseñanza.

Patricia de la Fuente, pedagoga experta en educación infantil y directora de Servicios Educativos para el Desarrollo Infantil (SEDI), asegura que independientemente del tamaño de la casa donde se viva, es esencial que el niño tenga su propio espacio para tomar clases en línea. Por ejemplo, si es en el comedor, que éste sea sólo para él durante las horas en que esté conectado.

"La privacidad es esencial para desarrollar el aprendizaje porque, aunque en las aulas siempre haya muchos niños, cada uno de ellos tiene su pupitre, su espacio personal: eso contribuye a que desarrollen capacidades para resolver problemas de manera independiente", dice De la Fuente.

Linda Shamal, diseñadora de interiores y cofundadora de Studio 20.25, comparte por otro lado que lo ideal es que las paredes tengan colores claros y que

haya la mayor cantidad de luz natural posible, pues un espacio bien ventilado e iluminado contribuye considerablemente a aumentar la productividad de una persona, según un análisis realizado por Studio 20.25, despacho mexicano que, durante esta pandemia, se ha dedicado a crear espacios para clases en línea y home office, con base en las neurociencias aplicadas al interiorismo.

El verde claro genera concentración y promueve la calma; el naranja estimula la actividad mental y genera energía, y el azul mejora la productividad. "Hay que elegir sólo un color, no podemos sobresaturar al cerebro con tantos. Si lo hacemos, el niño perderá capacidad de concentración", resalta Shamal.

# Mejora el aula en casa

**Con el propósito de que los niños estén enfocados en sus clases, psicólogos, diseñadores y pedagogos comparten algunos consejos para que los padres de familia puedan adaptar un espacio para darles la atención necesaria**

Para la diseñadora, otro de los tips más importantes es adaptar parte de la casa a las y los niños. Por eso es esencial tener mobiliario infantil e instalar a su alcance todo tipo de elementos que ellos puedan utilizar durante sus clases.

"Quizás pienses que es mucho gasto comprar una silla de su tamaño o un escritorio, pero la inversión vale la pena (...) Piensen en un colegio: ¿acaso en los salones hay sillas para

adultos? Procuremos entonces que sus herramientas (vasos, tupperes, plumas, tijeras, reglas) sean adecuados para su edad. ¿Se imaginan que nosotros tengamos que trabajar con una laptop tres veces más chica de lo normal? No, ¿verdad?", subraya Shamal.

Finalmente, Isabel Gutiérrez, psicóloga por la Universidad Iberoamericana, recomienda que los padres le pongan atención a sus hijos durante las clases, pero solo la necesaria para no rebasar la línea de su autonomía.

Un alumno de 10 o 12 años ya tiene la capacidad de hacer solo sus actividades escolares, pero alguien de 6 años requerirá de mayor atención. Lo ideal es preguntarles: ¿en qué necesitas apoyo? Además, no se debe intervenir en las dinámicas que sólo corresponden al maestro y al estudiante: recordemos que los niños ya tenían una rutina.

 **Quizás pienses que es mucho gasto comprar una silla de su tamaño o un escritorio, pero la inversión vale la pena"**

**Linda Shamal**  
Diseñadora de interiores





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	10

# Resiliencia, factor clave para Millennials y Generación Z para mejorar su educación

Capabilia, la empresa que desarrolla experiencias de aprendizaje en línea, bien sabe de resiliencia, ya que por medio de las alianzas que tiene con universidades, empresas e instituciones está logrando que muchas organizaciones amplíen su oferta de educación continua.

De esta forma, se apoya al individuo y a la comunidad en una búsqueda por la autosuficiencia, el fortalecimiento y la recuperación ante las adversidades y desafíos que presenta el mundo.

## Recuperar la normalidad: la cotidianidad de las nuevas generaciones

La resiliencia refiere a la capacidad de recuperarse y adaptarse ante situaciones críticas e inesperadas. Podríamos afirmar que ser resiliente no siempre significa generar algo nuevo, sino encontrar soluciones para sobreponerse ante las circunstancias y regresar al mejor estado.

Los millennials y Generación Z representan el 35% y el 24% de la fuerza laboral actual a nivel mundial y, a pesar de la presión efectuada por la pandemia,

la *Encuesta Global Millennial 2020*, de Deloitte, demostró que dichas generaciones disminuyeron sus niveles de estrés incluso después del "pico esperado". De esta forma están demostrando tener las habilidades y herramientas necesarias para adaptarse y "regresar a la normalidad".

## Resiliencia: más allá de la fortaleza de las empresas

El Covid-19 ha significado pérdidas para muchas empresas, sobre todo en aquellas que suelen usar sistemas de gestión tradicionales, es decir, que la pandemia

evidenció protocolos obsoletos y limitaciones de adaptación de cientos de compañías. Sin embargo, no todas son malas noticias, pues la pandemia está resultando una oportunidad para analizar y comprobar modelos comerciales y reconstruirlos hacia sistemas más resistentes y adaptables.

Para salir adelante, las empresas deben no sólo mitigar el daño, sino encontrar una ventaja dentro de la crisis. Aquí es donde radica el verdadero sentido de la resiliencia: prosperar, no sólo sobrevivir en situaciones tan ver-

tinuosas y cambiantes. Y si alguien sabe o está acostumbrado a eso son los millennials y GenZ, quienes han necesitado aprender a absorber el estrés mientras logran recuperar la funcionalidad crítica de una empresa para proyectarla, no sólo para que resista.

## Habilidades blandas y resiliencia: cómo formarlas

El estudio *Soft Skills 4 Talent* de la firma especializada en formación de talento Manpower Group, el cual contó con la participación de tres mil 791 empresas de ocho países europeos, arrojó a la resiliencia, la creatividad, flexibilidad y aprendizaje activo como algunas de las habilidades blandas sobresalientes

en los millennials, las cuales continúan en las generaciones siguientes. Una pregunta constante es ¿cómo las adquirieron? La discusión es amplia al respecto: que si es una respuesta cuasi natural a las circunstancias o es el resultado de lo que formaron las generaciones anteriores: los X y los Boomers.

Según la USAID (Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional), existe una relación simbiótica entre la educación y la resiliencia. Para este organismo, los sistemas educativos tienen ciertos atributos que los colocan en una posición única para desarrollar dicha habilidad de manera individual, comunitaria y sistémicamente.

Asimismo, los sistemas educativos a nivel mundial están buscando la forma de incorporar la resiliencia en sus programas, pues se está demostrando que esta habilidad ayuda a fomentar el capital humano y social de los estudiantes, que les da seguridad ante las crisis, así como desempeñar un papel importante en el fortalecimiento de la comunidad. **PUBLIMETRO**



GenZ. Tienen rápida capacidad de adaptación. / DREAMSTIME



representa la Generación Z, los nacidos entre 1995 y 2003, de la fuerza laboral a nivel mundial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/20	1	29

FRANCIA

# Caen 15 por asesinato de maestro

Entre los detenidos por el crimen contra Samuel Paty hay cuatro estudiantes

AFP  
global@gimm.com.mx

PARÍS.— Quince personas permanecen detenidas en el marco de la investigación anti-terrorista sobre el asesinato del profesor Samuel Paty en los suburbios de París.

Entre los arrestados se encuentran cuatro estudiantes de secundaria, informó una fuente judicial.

“Fue detenida una persona que ya había sido condenada por terrorismo y declaró estar relacionada con el asesinato tiempo antes de los hechos”, según la Fiscalía.

De acuerdo con una fuente cercana al caso, algunos estudiantes del colegio le señalaron al profesor al asesino, Abdullakh Anzarov. Presuntamente, los jóvenes recibieron un pago por la información.

El viernes, Samuel Paty fue decapitado a las afueras de París tras mostrar caricaturas del profeta Mahoma en clase.



Foto: AFP

El profesor que fue decapitado ha recibido varios homenajes que defienden la libertad de expresión y de cátedra.



La enseñanza crítica, abierta a la sociedad mediante el diálogo es una lucha que llevan a cabo miles de docentes.”

**DAVID SASSOLI**  
PRESIDENTE DEL EUROPARLAMENTO

Ante el hecho, el pleno del Parlamento Europeo guardó un minuto de silencio en memoria del docente.

“La enseñanza crítica, abierta a la sociedad mediante el diálogo y el conocimiento es una lucha cotidiana que llevan a cabo miles de docentes cuando ejercen su profesión con valor y determinación”, declaró el presidente de la Eurocámara, David Sassoli.

Para el socialista italiano, los profesores necesitan el respaldo del conjunto de la sociedad, más aún en aquellas como la europea que considera la libertad de expresión un “valor fundamental”.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo 175 años / Héctor Luna de la Vega (Unomásuno, p. 2)**
- **Artículo El legado de Lázaro Cárdenas en la 4T / David Monreal Ávila (El Heraldo de México, p. 2)**
- **Artículo El Colegio de México: 80 años de docencia e investigación / Jaima Valls Esponda (El Universal, p. 10)**
- **Columna Rozones / Mexicano ilustre de la UNAM (La Razón, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo En educación: la estrategia correcta (I) / Eduardo Andrade (El Sol de México, p. 10)**
- **Artículo Con el Presidente, en defensa de fideicomisos / Geovanna Bañuelos de la Torre (El Sol de México, p. 12)**
- **Columna Esta boca es mía / CDMX alerta ante un rebrote de Covid-19 (24-Horas, p. 13)**
- **Columna La Esquina (La Crónica de Hoy, PP)**
- **Columna Poker Político / Senado, bajo acecho (Unomásuno, p. 7)**
- **Columna El Correo Ilustrado / Director de Cecyt 3 se va sin cumplir acuerdos (La Jornada, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	ZONA UNO	2



## Héctor Luna de la Vega

hectorluna2026@gmail.com

### 175 años

**L**a Escuela Superior de Comercio y Administración (ESCA), del IPN, está celebrando 175 años de existencia. Sus antecedentes van en dos vertientes: registros públicos y registros privados.

Los códigos Mendocino, Moctezuma y Sierra documentan ello. Los dos primeros incluyen matrículas y cuenta de tributos, impuestos por el Imperio Azteca. El código Sierra da cuenta del pueblo texopa y registros de la vertiente pochteca referente a la contabilidad de comerciantes en tianguis e información al observar hechos sociales.

En octubre de 1845 se funda el Instituto Comercial, acorde con la evolución del país, a fin de preparar "profesionales" para el registro contable de diversas actividades, aletargado por varios años, para resurgir en la época del presidente Juárez; dinamizándose durante el porfiriato por el auge mercantil de grandes almacenes comerciales, se le denominó

Escuela Nacional de Comercio y Administración y después identificarle como Escuela Superior. En su recorrer ha contado en su docencia, entre otros, con Manuel Payno, José Ives Limantour, Ignacio Manuel Altamirano y Alfredo Chavero.

En contabilidad comprendió en sus inicios dos ramas: mercantil y fiscal. En 1907 se manifiesta el primer contador titulado: Fernando Diez Barroso. En 1929 impulsa la Facultad de Comercio y Administración, de la UNAM. Al profesional egresado se le dejó de llamar contador de comercio por contador público y en 1936 incorporarse con varias escuelas superiores y vocacionales de carácter técnico en el IPN, constituyéndose la más antigua se este proyecto. Cuenta con la Maestría y el Doctorado en Ciencias Administrativas, habiendo pasado por la Correduría Pública, la Licenciatura en Relaciones Comerciales, la de Administración y en los años 40, Criminología.

Actualmente, cuenta con dos campos: Santo Tomás y Tepepan. *Sus egresados han impulsado cuerpos colegiados, emisión de normas (en su momento) y Código de Ética.* Soy orgullosamente egresado de Licenciatura, Maestría y Doctorado de esta notable y trascendental institución de nuestro país, siendo en ella catedrático por 43 años y en donde conocí a una destacada politécnica y quien es mi compañera de siempre, Tere.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	LA 2	2



**DAVID  
MONREAL  
ÁVILA**

**ARTICULISTA INVITADO**

**COORDINADOR GENERAL DE GANADERÍA**

## EL LEGADO DE LÁZARO CÁRDENAS A LA 4T

El pueblo de México goza de una larga tradición de lucha, a lo largo de la cual se cuentan grandes mujeres y hombres que destacan por su entrega e ideales. Uno de ellos es el expresidente y general Lázaro Cárdenas del Río, a quien se le atribuye el inicio de la institucionalización de las demandas de la Revolución mexicana.

Sus acciones fueron de tal trascendencia que siguen repercutiendo en la actualidad, por llegar a constituir un legado no sólo para el ideario de la 4T, sino en las instituciones fundacionales del país como lo conocemos hoy. Sólo por mencionar algunos ejemplos de la continuidad que existe entre el cardenismo y la Cuarta Transformación, destacamos que durante su mandato se consolidaron la expropiación petrolera, la nacionalización de los ferrocarriles, la fundación del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Museo Nacional de Historia; así como la reforma agraria; cambios que son pilares centrales de las políticas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Consciente de la importancia de la producción de petróleo, luego de la expropiación, el general fundó Pemex el 7 de junio de 1938, para llegar a convertirse en la empresa más importante de México, misma que fue blanco de una estrategia de desmantelamiento con miras a su privatización durante el periodo neolibe-

ral, pero que a partir de 2018 comenzó un periodo de rescate financiero y la construcción de una refinería en Dos Bocas, Tabasco, lo que no ocurría desde 1979.

En consonancia con lo anterior, el nuevo gobierno anunció la creación de la Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería campus Palenque, Chiapas, del IPN, la cual impartirá cuatro carreras: Ingeniería en Biotecnología, Ingeniería Civil, Turismo e Ingeniería Ferroviaria.

Otro paralelismo del gobierno actual es que, así como Lázaro Cárdenas instituyó el Museo Nacional de Historia en el alcázar del Castillo de Chapultepec, que anteriormente fungía como residencia presidencial, el presidente López Obrador hizo lo propio con la antigua residencia oficial de Los Pinos.

En materia agroalimentaria, la 4T se ha enfocado en apoyar a los pequeños productores, como lo hiciera el general con la Reforma Agraria. A diferencia de las administraciones pasadas que destinaban recursos a grandes productores, la nueva estrategia se enfoca en revertir las malas condiciones en que viven los trabajadores del campo logrando, además, un saldo positivo en la balanza comercial agroalimentaria de 8 mil 839 millones de dólares de enero a agosto de 2020, un 30.91 por ciento más que en el mismo periodo del año pasado.

A 50 años de la muerte de Lázaro Cárdenas, su legado sigue vivo y su recuerdo se mantiene como un defensor de la soberanía, como seguramente pasará a la historia el presidente López Obrador y la Cuarta Transformación.

@DAVIDMONREALA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	OPINIÓN	10

**JAIME VALLS  
ESPONDA**

## El Colegio de México: 80 años de docencia e investigación

Pocas instituciones han nacido y perseverado gracias a la profunda empatía entre los pueblos. Es el caso afortunado de El Colegio de México, que surgió hace ya 80 años de la sangre compartida entre México y España. En 1940, el mundo era un cataclismo. La guerra y sus secuelas de sombras derrumbaban naciones, pero no su esperanza de un reencuentro mejorado con la vida que se les negaba. Nuestro país se había convertido en un refugio seguro de patrias peregrinas y así, de manera natural, Alfonso Reyes y Daniel Cosío Villegas, con la anuencia protectora de Lázaro Cárdenas, incorporaron a profesores, intelectuales y creadores exiliados de esa España herida, y sembraron la simiente del árbol fuerte y generoso que es hoy esta institución educativa de excelencia.

Tarea de la inteligencia es crear el espacio en que la propia inteligencia se multiplique para ofrecer sus frutos en favor de las naciones. En el Colmex floreció la lucidez de España y se combinó, en una mez-

cla virtuosa, con la chispa creativa de la nuestra. El mismo ángel mexicano que imprimió gracia y honda belleza a la racionalidad majestuosa de las catedrales y las grandes obras del barroco renació en la tarea educativa y en las mejores mentes de ambos mundos.

El Colegio reúne un pasado deslumbrante y un presente de extraordinaria fortaleza, genera gran docencia e investigación y es el ámbito ideal para la producción de ideas y conocimiento. En sus aulas y gabinetes se conciben y editan publicaciones de la mayor importancia para la comprensión de México y el mundo. Por sus instalaciones transcurrieron y siguen sucediendo el pensamiento y la creación que dan lustre a la nación. En su hermoso campus se demuestra, cada día, que la obra de sus creadores fue un gran acierto del genio humano frente a la sinrazón de la violencia y el exilio.

Al ver hoy al Colmex, tan firme y promisorio en sus fundamentos, nos queda la certidumbre de que el país cuenta con una de las mejores instituciones de educación superior a nivel mundial. Para la ANUIES es un verdadero privilegio tener en el Colegio el espejo de las mejores prácticas académicas, con las cuales es posible y deseable construir la cooperación institucional que merece México para cerrar la brecha educativa y acabar con la desigualdad que impide la creación intensiva de capital humano, indispensable para asegurar el desarrollo. Enhorabuena por estos 80 años, pero sobre todo por los que vendrán en favor de la educación y el bienestar de los mexicanos. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	LA DOS	2

## ROZONES

### • La claridad de Cárdenas

Nos aseguran que llamaron la atención algunos de los fragmentos del discurso que ayer pronunció **Cuauhtémoc Cárdenas** durante la conmemoración del 50 aniversario luctuoso del general **Lázaro Cárdenas**. Particularmente uno en el que el hijo del *Tata* hizo notar que su padre siempre respetó a la oposición, a pesar de los ataques frontales y viscerales en contra de su gobierno, ante lo cual respondió con labor política y cívica, además del diálogo. Más de una veintena de asistentes al evento en el Monumento a la Revolución, principalmente del gabinete oficial, levantó las cejas, pero nadie "hizo olas". Para nadie es sorpresa porque el ingeniero siempre ha sido así de clarido y consistente en su actuar y forma de pensar.

### • Damas de primera

Si existe una institución noble en la administración pública nacional es el sistema DIF, y aunque los trabajos en esta institución suelen realizarse sin muchos reflectores, se nota la mano de quienes lo ejercen. Y tan no pasa desapercibido que en una encuesta a nivel nacional se midió el desempeño de los sistemas DIF estatales y quien encabezó dicho estudio fue **Adalina Dávalos de Rodríguez**, la primera dama de Nuevo León, quien obtuvo una aprobación del 66.6%. En segundo lugar se colocó el trabajo de **Mariana Gómez de García Cabeza de Vaca**, primera dama de Tamaulipas, con una aprobación de 64.3%. El estudio, de Arias Consultores, podría traducirse en un reconocimiento para su trabajo, pues es de grandes repercusiones debido a que va encaminado al desarrollo del bienestar de las familias mexicanas.

### • Buenos números de Cuajimalpa y BJ

Algo están haciendo bien los alcaldes de Cuajimalpa, **Adrián Rubalcava** y de Benito Juárez, **Santiago Taboada**, ya que las demarcaciones que gobiernan resultaron ser las mejor evaluadas en cuestión de percepción de seguridad en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi, conocida ayer. Cuajimalpa bajó de 47.5 a 29.1 por ciento la percepción de inseguridad entre sus habitantes; es decir, tuvo un salto de 18.4 puntos. En el caso de Benito Juárez la mejora fue de 10 puntos porcentuales, al pasar de 49 a 39.13 por ciento. Sólo para darse una idea, la media nacional en ese indicador es 67.8 por ciento. De esta forma, los números respaldan la estrategia de seguridad cercana con los vecinos, como las que, nos aseguran, aplican en esas dos alcaldías.

### • Fideicomisos, gol de Morena

Hablando de la lucha de estrategias en el Senado para de un lado impulsar y del otro lado contener que se concrete la extinción de los fideicomisos, nos aseguran que la bancada de Morena metió el primer gol, ya que la oposición optó por no presentarse al hotel habilitado como sede alterna en donde se llevó a cabo la sesión de la Comisión de Hacienda, donde guindas y aliados son mayoría. Ningún voto en contra del PRI, PAN, Movimiento Ciudadano o PRD. El único en contra fue de **Ifigenia Martínez**. De esta manera el dictamen fue aprobado en *fast track*, falta ver qué ocurre en la Comisión de Estudios Legislativos Segunda donde la falta de *quorum* reventó la sesión.

### • Mexicano ilustre de la UNAM

Así que en el homenaje a distancia que la UNAM rindió a **Guillermo Soberón**, el rector **Enrique Graue** congregó a los exrectores **José Narro Robles**, **Juan Ramón de la Fuente**, **Pablo González Casanova**, **José Sarukhán Kermez** y **Francisco Barnés de Castro**. Todos coincidieron en destacar las aportaciones que Soberón hizo a la nación y a la máxima casa de estudios. "Encarnó los valores esenciales de la Universidad y se empeñó por su cambio y engrandecimiento", dijo Graue. Desde Nueva York, el embajador ante la ONU se refirió a Soberón como un hombre imperturbable que sabía colegiar las decisiones y nunca perdía su sentido del humor. José Narro lo describió como un "ejecutor de grandes proyectos; de una profesión: la del cambio; de un compromiso, con la patria". Homenaje más que merecido para quien es ícono en la ciencia, la educación superior y la salud en México.

### • Elecciones, embestida y heridos

La maquinaria tricolor reveló este fin de semana que sigue bien aceiteada y sus operadores no tuvieron consideración en atropellar a sus rivales en las elecciones de Coahuila e Hidalgo. De hecho, el que quedó más maltrecho por la embestida priista fue el PAN que, luego de la rotunda derrota no le quedó más remedio que entrar a "un proceso de reflexión" ya que aunque ganaron algunos municipios, en otros muy importantes, como la capital de Hidalgo, perdieron. Aunque afirman que no hay conflicto con los consejos estatales, no les quedó más remedio que echar culpas al PRI, pues consideraron que los estados movieron todo su aparato para evitar que la ciudadanía saliera a las calles a emitir su voto. Dicen los que saben de estos asuntos que lo que debería reflexionar **Marko Cortés** es cómo una operación política puede ser anulada tan de fea manera.



**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	ANÁLISIS	10

# En educación: la **Eduardo Andrade** estrategia correcta (I)

**La comparecencia** del Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, ante el Senado, desarrollada en un clima de respeto y alto nivel parlamentario, dejó en claro lo acertado de la estrategia seguida frente a los estragos de la pandemia por el gobierno mexicano en materia de educación.

Frente a los cuestionamientos de los senadores se reiteraron y aclararon las razones de las decisiones tomadas, la dimensión y efectos de las medidas adoptadas para contrarrestar los efectos negativos de la emergencia sanitaria e incluso los datos alentadores y los efectos positivos que han surgido como producto de la crisis. También se precisaron condiciones inequívocas para el regreso a clases de manera que la sociedad tenga certeza sobre los criterios que se aplicarán en dicho proceso para asegurar que se cuide al máximo la salud de educandos, educadores y padres de familia.

Aunque es entendible el papel de la oposición al intentar poner en jaque al gobierno, los argumentos que buscaban desvirtuar la eficaz labor de la autoridad educativa fueron desmoronándose poco a poco. Ello derivó de la imposibilidad de objetar la solidez de los datos y la eficacia de las acciones puestas en práctica para reducir al mínimo los daños que evidentemente causa un fenómeno de efectos devastadores en el mundo entero. Lo lesivo e imprevisible de esta tragedia global, por definición, imposibilita mantener las condiciones normales de funcionamiento de toda la vida social, no solo de la actividad educativa. Por eso pierde fuerza la posición a la que se vieron obligados a acudir los opositores poniendo el énfasis en aquello que no se ha alcanzado o lo que no se efectúa como en tiempos habituales.

Lo débil de este propósito se manifiesta porque, al no tener posibilidad de cuestionar con profundidad los logros presentados, se orientaron muchas intervenciones a señalar los puntos que necesariamente

es imposible resolver en circunstancias de excepción como las actuales. Tales posiciones equivalen a criticar a los equipos de rescate, después de un terremoto, por aquellos casos en que no les fue factible sacar a alguien de entre los escombros, sin considerar las vidas salvadas gracias a su acción. Afirmar que resulta insatisfactorio no contar con la presencia de los maestros en las aulas es sostener una obviedad. Por supuesto que lo ideal es la presencia de alumnos y maestros en los salones, pero eso es justamente lo que no se puede hacer. De ahí la importancia del informe presentado por el Secretario en cuanto a lo que sí se ha podido realizar, que es admirable e incluso ha sido objeto de reconocimiento internacional. El sector educativo fue el primero que adoptó el aislamiento preventivo, lo cual implicó en la práctica que permanecieran en sus casas más de 38 millones de personas, esto es: un tercio de la población cuya exposición a la enfermedad se minimizó.

Sobre este dato, cuando se pretendió encontrar una inconsistencia en relación con el número de educandos que se mantuvieron activos, el funcionario preciso que dentro de los 38 millones reportados se encontraban no solo alumnos sino también maestros y trabajadores que prestan sus servicios en los planteles.

Enfatizó el compareciente que la delicada medida que representaba dicho aislamiento fue producto de un amplísimo consenso. Lo adecuado de esta decisión lo demuestra el reconocimiento que recibió nuestro país por haber sido de los primeros que respondieron con agilidad a la imposibilidad de mantener las clases presenciales. Tanto la UNESCO como la Organización de los Estados Iberoamerica-

Objetivamente, Aprende en Casa, representa una verdadera hazaña construida a partir del incuestionable dato de que el 94 por ciento de los hogares cuenta con televisión, combinado con el ejemplar modelo mexicano del Libro de Texto Gratuito, del que se dota a todas las niñas y niños del país.

nos reconocieron la forma en que México recurrió a la educación a distancia.

Objetivamente, Aprende en Casa, representa una verdadera hazaña construida a partir del incuestionable dato de que el 94 por ciento de los hogares cuenta con televisión, combinado con el ejemplar modelo mexicano del Libro de Texto Gratuito, del que se dota a todas las niñas y niños del país. A ello se añadió un logro político excepcional de concertación multipartidista, ajena a cualquier polarización, por virtud del cual todos los partidos políticos cedieron el tiempo de sus menciones para que no se interrumpieran los programas educativos a través de la televisión.

Un efecto positivo en medio de la crisis fue la revaloración del papel del magisterio. En ese tema dijo el Secretario: "Tras todos estos meses sumamente desafiantes las maestras y los maestros del país son más respetados, más queridos, más valorados y han consolidado una nueva relación con padres y madres de familia". Los registros de la apreciación pública de las distintas actividades sociales indican que las maestras y los maestros pasaron de uno de los últimos lugares al primer lugar; su calificación se elevó de 5.8 a 7.7 por ciento en una escala del 1 al 10.

Así, en medio de la angustia y la desolación de la situación actual, la educación sigue siendo un faro orientador que alimenta la esperanza hacia el futuro.

[eduardoandrade1948@gmail.com](mailto:eduardoandrade1948@gmail.com)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	ANÁLISIS	12



**Geovanna Bañuelos de la Torre**

## Con el Presidente, en defensa de fideicomisos

El Partido del Trabajo, al que orgullosamente pertenezco, ha sido históricamente el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador. Sí, porque lo hemos acompañado en los avatares por alcanzar la presidencia de la República como ningún otro. En tres ocasiones no dudamos en respaldarlo. Lo seguiremos haciendo, no tenemos la menor duda. Creemos en él y en el profundo cambio que está generando en favor de México.

**T**enemos al mejor presidente en la historia reciente del país y por ello la imperiosa necesidad de aconsejarlo y apoyarlo. Por eso creemos en la urgencia de reestructurar la desaparición de los 109 fideicomisos públicos que han llegado como minuta a la Cámara de Senadores. Al menos 35 de éstos no deben seguir el cauce de la desaparición porque, lo cierto es, atienden problemas sumamente relevantes. Defensa de derechos humanos y atención a grupos vulnerables. Ecología y emergencia climática. Desastres Naturales. Ciencia y tecnología. Migración. Atención a víctimas y reparación del daño. Investigación científica y educación. Cultura. No podemos cerrarle la puerta a la ciencia y al desarrollo de igual manera, son el porvenir como nación.

En efecto, la corrupción es un cáncer impregnado en básicamente toda institución pública,

pero para combatirlo en estos fideicomisos de enorme trascendencia es necesario generar instrumentos para una mayor transparencia y rendición de cuentas, con un robustecido y honrado órgano fiscalizador que ataque directamente la discrecionalidad en su funcionamiento, bajo la tutela del escrutinio público, así como transitar a una mejor regulación jurídica en diversas leyes. Reitero, la desaparición no es el camino.

En el Senado de la República estamos listos para dar la lucha con argumentos sólidos las y los senadores del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. Sabedores que nos asiste la razón, trataremos de generar conciencia y sensibilidad en los demás legisladores para revertir esta situación que atenta contra el pueblo de México. Con el Presidente siempre, con el mandato del pueblo en nuestro actuar.

Senadora por el PT



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	NACIÓN	13

## CDMX alerta ante un rebrote de Covid-19

ESTABOCAESMÍA

JUAN M. DE ANDA



estabocaesmia2014@gmail.com//@JuanMDeAnda

Donde tomaron nota de las declaraciones del Director General del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece) Ruy López Ridauro, sobre la posibilidad de que esta semana se pueda registrar un rebrote de la pandemia de Covid-19 en el país, fue en el Gobierno de la Ciudad de México.

Y es que, además de la advertencia lanzada por el funcionario de la Secretaría de Salud, la capital del país ha registrado, en los últimos 10 días, un incremento en el número de personas hospitalizadas por coronavirus, lo

que ha llevado a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a diseñar estrategias para evitar que se registren picos como los ocurridos en el mes de mayo.

Sheinbaum puso como plazo fatal esta semana por lo que, en caso de que la tendencia se incremente, el viernes estaría anunciando nuevas medidas tendientes a frenar los contagios y por ende, la saturación de los hospitales.

Sin embargo, en caso de que la Ciudad de México regrese a semáforo rojo, se adoptarían una serie de normas pensadas, no solo en el tema de la salud, sino también de la economía familiar, por lo que no se aplicaría un cierre total, más bien se restringirían horarios y días de actividades.

### LANZAN CAMPAÑA EN PRO DE LOS MAESTROS

EDUCANDO, organización civil orientada a transformar la educación de la juventud latinoamericana y que dirige Kelly Maurice, lan-

za el día de hoy su campaña "Gracias a ti maestro", la cual busca fortalecer la formación de los docentes en México y Latinoamérica sobre nuevas tendencias en técnicas de aprendizaje virtual, motivándolos a seguir desafiándose a sí mismos durante este momento de crisis.

La campaña que invertirá más de un millón de pesos, estará vigente hasta el 5 de diciembre de este año, y espera impactar a 10 mil maestros en América Latina que no tuvieron oportunidad de capacitación y fortalecimiento de habilidades de manera presencial derivado de la pandemia. Los docentes podrán acceder a talleres, conferencias, charlas, material didáctico y herramientas que fortalezcan sus habilidades de liderazgo y gestión en entornos educativos a distancia.

Educando tiene 18 años de experiencia en la capacitación de educadores de escuelas públicas en México y Brasil, transformando la vida de más de 6.3 millones de estudiantes, combinando formación presencial y virtual.

### PRIMERA VISO PARA MORENA

Los pobres resultados obtenidos por Morena en las elecciones de este fin de semana en Hidalgo y Coahuila son una fuerte llamada de atención, sobre lo que les puede ocurrir en los comicios federales del próximo año, si continúan por el camino de la confrontación y la división interna.

Quienes aspiran a quedarse con la dirigencia nacional (Mario Delgado y Porfirio Muñoz Ledo) tienen una última oportunidad de cerrar filas y llegar a la cita del próximo 6 de junio, con un partido unido y con una estrategia definida o de lo contrario, el descalabro será mayúsculo.

Por cierto, si a Morena le fue mal, al PAN le fue pésimo; parece que su "líder" nacional, Marko Cortés ya se acostumbró a los fracasos.

estabocaesmia2014@gmail.com  
@JuanMDeAnda

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	PP	1

### LA ESQUINA

Ojalá y los senadores sepan escuchar las voces de los científicos, las de los gobernadores y las de un amplio sector de la sociedad civil a la hora de decidir la suerte final de los fideicomisos. Es preferible votar por consciencia que hacerlo por obediencia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	COLUMNA POLÍTICA	7



## Senado, bajo acecho

**C**omienza otra semana en la que el Senado de la República se encuentra bajo acecho. Todas las calles y los accesos de senadoras y senadores fueron bloqueados por diversas organizaciones de colectivos que exigen frenar la extinción de diversos fideicomisos.

Mientras el senador presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, enviaba un mensaje temprano, conciliador y de prevención sobre lo que ya se veía venir, el Senado fue bloqueado por los cuatro costados de Reforma, Insurgentes, París y Madrid, en la colonia Tabacalera.

*Si bien no son más de un centenar entre todos, la verdad es la rabia y el coraje contenidos que traen no como para provocarlos, o provocarlas, que en estos casos ellas son más bravas.*

Cualquier desavenencia enciende los ánimos... ¡Águas!

Ahí, en la calle, asistimos a una *sui géneris*

reunión de trabajo en videoconferencia entre manifestantes, y la senadora Kenia López Rabadán, del PAN.

Del otro lado, el senador Alejandro Armента, quien recién se reintegró a sus labores, luego de haber dado positivo a covid-19, y en el otro extremo, el senador independiente Emilio Álvarez Icaza.

En resumen, Kenia López afirmó que no hay condiciones para que las comisiones pudieran sesionar por la tarde de ayer, lo cual así sucedió.

Intensa como es, Kenia aseguró a los colectivos que serán escuchados y sus demandas se considerarán para la discusión.

En esa reunión a distancia hablaron 10 participantes de los colectivos manifestantes de migrantes en Estados Unidos, víctimas de desaparición forzada y defensores de DDHH, etcétera...

**Pidieron que los fideicomisos en favor de las víctimas de desaparecidos no se toquen y que garanticen que se podrán usar los recursos para los fines de su creación**

Solicitaron que se revisen los fideicomisos que no los desaparezcan. Los manifestantes aseguraron que no permitirán que haya quórum. El Senado permanecerá bloqueado.

En conclusión, **No permitirán que se vote en comisiones la minuta que extingue los fideicomisos.**

Pero les platicaba que el senador Ricardo Monreal, previsible como es, señaló que "evi-

dentemente tenemos alguna situación anormal, respecto de otros días en los que trabajamos con normalidad".

Desde la semana pasada está en Comisiones Dictaminadoras, sobre todo dos paquetes legislativos que modifican distintas leyes, y una de ellas, que es la que más ha generado controversia, es la de **Extinción de Fideicomisos, que la Comisión Dictaminadora de Hacienda y de Estudios Legislativos, Segunda, atenderían y escucharían a los colectivos para que en los próximos días se dictamine y se suba, o se someta al Pleno de la Cámara de Senadores.**

Otra ley que ha generado también cierta inconformidad, sobre todo de un sector de la Marina Mercante, es el paquete legislativo de modificaciones a la Ley Orgánica de la Administración Pública, a la Ley de Puertos, y a otras leyes que tienen que ver con la modificación completa, integral, en la administración de puertos.

Está el Senado con este tipo de manifestaciones y hace difícil el ingreso y el acceso.

**Expresó su respeto a todos los que van a protestar y los exhortó a que se haga de manera pacífica.**

En el Senado los vamos a escuchar y los vamos a atender con todo respeto, reiteró Monreal Ávila.

**Pero sí aclaró. la mayoría legislativa de todos los integrantes del Senado, decidirán lo que le conviene al país, a la Patria.**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/10/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Director de Cecyt 3 se va sin cumplir acuerdos

El día 16 Raúl Alcántara Fernández renunció al Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 3 del IPN, para asumir la dirección del nuevo plantel, el Cecyt 19 Leona Vicario, en Tecámac, estado de México. Se va sin cumplir los compromisos firmados frente a los estudiantes, autoridades de la Dirección de Educación Media Superior y representantes del abogado general, de resolver los casos que motivaron las protestas estudiantiles contra los docentes acosadores sexuales.

Se va y deja un deterioro académico en sus casi 6 años al frente del plantel. Sin embargo, en vez de exigirle cuentas claras, lo premian con otra dirección de nivel medio superior. Exigimos siga el proceso de elección del consejo técnico consultivo escolar (2020-2021), debe instalarse y convocar a la terna para elegir director (a) del Cecyt 3. Rechazamos imposiciones del director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez, o de la delegación sindical docente.

*Héctor Fortanel, Josefina Alcántara, Maribel Ruiz y Jaime Ojeda, docentes área humanística del Cecyt 3 del IPN*